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Il s’agit là d’une formule qui aurait pu être difficile à 
entendre pour un certain nombre d’entre nous le 2 
novembre dernier. Il n’est pas ici question de minimiser 
l’importance des dégâts de la tempête Ciaran et ses 
effets collatéraux financiers et surtout humains mais 
l’épisode de la nuit du 1er au 2 novembre, dont on 
nous dit qu’il risque de se reproduire en raison du 
dérèglement climatique, nous rappelle aux vertus de la 
solidarité. Ce sont biens les liens amicaux, familiaux et 
de voisinage et la solidarité qui ont permis de répondre 
à la plupart des besoins. 

C’est bien cette même solidarité qui a dicté la 
construction de notre «plan communal de sauvegarde» 
mobilisé durant les jours qui ont suivi la témpête au 
service de l’ensemble des habitants et habitantes 
en priorisant les réponses aux plus fragiles. Cette 
organisation collective, bâtie avec les professionnels, 
les élus, les services de secours et les bénévoles de 
la réserve citoyenne, a pu répondre, bien qu’elle soit 
encore perfectible, de manière efficace à l’essentiel 
des besoins. Un immense merci à toutes celles et tous 
ceux qui ont, magnifiquement et sans éclats, consacré 
du temps au service des autres. Il s’agit là de ce que 
nous pouvons avoir de plus précieux. Merci pour cette 
magnifique manifestation du «goût des autres».

Il s’agit là d’une richesse que le porte monnaie ou l’acte 
d’achat ne peut permettre de se procurer. Le lien et la 
solidarité, sur lesquels reposent l’essentiel des besoins, 
ne s’achète ni ne se paye. La solidarité n’est pas à vendre. 
Conditionnant la qualité du «vivre ensemble» traduite 
par ces beaux mots de liberté, d’égalité et de fraternité, 
elle se doit d’être défendue et soutenue dans un service 
public digne de ce nom et au profit d’associations de 
solidarité. Il en va de notre santé collective.

Bloavezh mat d’an holl et tous nos voeux de bonne 
santé individuelle et partagée.

N’eus droug ebet ha ne deufe eur vad 
bennak d’e heul!

Eur barr-amzer spontus, eur gorventenn, a 
zo bet er vro an nozvezh etre an 2 hag an 
3 a viz Du. Kalz gwashoc’h eget Tourmant 
Sant Laorañs ! Maread a zistruj a zo bet 
e Plougerne e-giz e lec’h all : pilet gwez, 
torret dreven, dibradet toennoù diwar 
an tiez, kaset leun a draoù pounner da 
ruilh gant an avel, lazhet ar goulou hag an 
dommerezh, trouc’het ar pellgomz hag ar 
rouedad (internet) ! 

Evit an dud en oad, ar re glañv, an dud 
o chom pell war ar meaz hag en arvor, o 
veva en o-unan, «pell diouzh an trouz 
hag holl safar ar bed» !, eo bet ar gwasha. 
Spontusoc’h e vije bet c’hoazh ma vije 
chomet an dud all er goudor hep ober van, 
«pep ki mestr en e di ha chach an hini ma 
c’hell !» Ar c’hontrol beo a zo bet ! En em 
unani o deus great Plouiz Kerne : an dud 
a-vicher, paotred ha merc’hed an tan (An 
avel hag an dour, en nozvezh-se !), an 
dud e-karg eus ar yec’hed, kuzulierien ha 
labourerien an ti-kêr, an dud a volontez 
vad, kerent, mignoned hag amezeien. Tud 
a galon, brokus ha madelezus, o tont war 
sikour ar re o doa ar muia izoumm.

Mil drugarez e lavaromp dezho holl evit 
beza savet ar chadenn-se a Genskoazell 
(solidarité). Eur chadenn ha ne dorr ket !

«Eun neudenn a dorr krenn, kant neudenn 
a ra eur gordenn !»

Yannig Robin

Yannig Robin

Votre Maire,

Ho maer,

ÉDITORIAL  PENNAD-STUR

À quelque chose malheur est bon...

Cérémonie des voeux 2024

Yannig Robin, maire de Plouguerneau, 
et son équipe municipale sont heureux 
de vous convier à la cérémonie 
des vœux le 12 janvier 2024, à 
18h00 à l’Espace culturel Armorica.
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Vous avez des idées d’articles ? 
Des suggestions à partager ? 
Contactez le service communication de la commune de 
Plouguerneau par mail à communication@plouguerneau.bzh

T. : 02 98 04 71 06
M. : mairie@plouguerneau.bzh

T. : 02 98 04 59 61
M. : urbanisme@plouguerneau.bzh 

T. : 02 98 04 59 52
M. : ccas@plouguerneau.bzh

Lundi, mercredi, jeudi & vendredi 
de 9 h à 12 h et de 14 h à 17 h

Lundi, mardi, mercredi, jeudi 
& vendredi de 9 h à 12 h

lundi, mardi, mercredi, jeudi 
et vendredi de 9 h à 12 h

Mardi & samedi de 9 h à 12 h

Accueil mairie

Accueil urbanisme

Accueil CCAS

HORAIRES DE LA
MAIRIE DE PLOUGUERNEAU
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16-17 20

19
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RETOUR EN IMAGES

CURIOSITÉ

LIBRE EXPRESSION

GRAND ANGLE

FOCUS

VIE D’ICI RENCONTRE

PORTRAIT

Que s’est-il passé à Plouguerneau 
ces derniers mois ?

Les moments marquants 
de l’année à Plouguerneau

Brezhoneg, ur yezh hag a zo beo

Espaces publics du centre-bourg : 
un projet positif et pertinent

Gérard Salou : «La vie associative 
apporte un enrichissement mutuel 
de tous les bénévoles»

Camille Le Deun : «La médiation 
culturelle, c’est la rencontre entre 
l’art et le public»

RÉTROSPECTIVE

22-23

Plouguerneau mobilisé autour de la 
mémoire de ses aînés

«Nous sommes une police de 
proximité»

Bilan  
mi-mandat 
(Cahier détachable  
de 12 pages inclus  
dans ce numéro)
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Retour en images

1. La Maison de l‘alimentation a fait escale du 22 
mars au 10 avril 2023. De nombreuses animations 
ont été proposées en lien avec l’alimentation saine 
et durable. 2.  Chantier international Concordia Du 
05 au 19 juillet, une dizaine de jeunes âgés entre 15 
et 18 ans venus de différents pays (Espagne, Italie, 
Turquie...) ont participé à un chantier international 
sur la commune. 3. Défi des ORNI Samedi 27 mai, les 
caisses à savon ont relevé le défi de Kroaz Kenan au 
Korejou ! 4. Inauguration de la terrasse du Korejou 
Le projet est arrivé en tête des votes du premier 
budget participatif. La terrasse a été officiellement 
inaugurée le 17 mai 2023, à l’occasion d’un temps 
convivial ouvert à tous. 5. 55ème anniversaire du 
jumelage allemand La commune a reçu un chêne en 
cadeau qui a été planté à Ribin an Aod.
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Inauguration des tables de jeux 
(budget participatif) Mercredi 13 
septembre, cet équipement flambant 
neuf a été inauguré en présence 
des élus de la commune dont Marie 
Bousseau, 1ère adjointe en charge de 
la participation citoyenne et Berc’hed, 
porteuse du projet, agents, jeunes de 
l’Espace jeunes et habitants. Comment 
ça marche ? Vous apportez vos pions 
et vous vous installez pour jouer. Deux 
tables d’échecs avec un plateau de 64 
cases sont installées sur l’aire de jeux 
près de l’école du Petit Prince et près 
du skatepark. Deux tables de jeux de 
dames avec un plateau de 100 cases 
sont installées au Grouaneg et près du 
skatepark.
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DES ÉCOLIERS PLANTENT 
500 ARBRES AU GROUANEG. 
Le 14 mars dernier, une centaine 
d’élèves des classes de CM1 et 
CM2 de trois établissements de 
la commune de Plouguerneau 
ont planté près de 500 arbres 
à vocation bocagère, au lieu-
dit Enezinoc. Cette plantation 
d’arbres s’inscrit dans le 
programme « Breizh Bocage » 
du Syndicat Mixte des Eaux du 
Bas-Léon qui est un dispositif 
régional visant à améliorer le 
maillage bocager en faveur de 
la qualité des eaux en plantant 
des arbres et des haies autour 
des parcelles agricoles. 

Lire l’article complet sur https://plouguerneau.bzh/?s=%C3%A9coliers+plan
tent+500+arbres ©
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En attendant la clôture définitive des 
comptes en février, nous pouvons faire 
trois constats concernant les finances de 
la commune en 2023 :

1. L’impact de l’inflation est très visible 
dans la section de fonctionnement du 
budget. Les dépenses de fonctionnement 
ont augmenté d’environ 7% notamment 
en raison de la multiplication du 
prix d’électricité par 2,5, les fortes 
augmentations du prix de l’alimentation 
et l’impact des mesures salariales 
décidées par l’État afin de limiter la baisse 
du pouvoir d’achat des agents publics. 
Les produits de fonctionnement ont aussi 
augmenté mais de presque 3 points de 
moins que les dépenses. 

Par conséquent, l’épargne de la section 
de fonctionnement, qui sert à financer 
l’investissement, est en baisse d’environ 
150 000 €, tout en restant à un niveau 

historiquement élevé. 

2. L’investissement s’est maintenu à un 
bon niveau, d’environ 2 100 000 €. En 
effet des chantiers importants se sont 
terminés (rénovation thermique des deux 
écoles publiques, extension du cimetière 
du bourg, enfouissements de réseaux) ou 
ont commencé (rénovation thermique de 
la mairie) et en même temps l’entretien 
des infrastructures de la commune 
(voirie, bâtiments) s’est poursuivi.

3. La dette de la commune a baissé de 
façon significative. Les deux millions 
d’investissement ont été financés sans 
recours à l’emprunt et la dette a donc 
diminué du montant de l’annuité de 
remboursement du capital (666 000 €). 
Elle passe sous la barre des neuf millions 
d’euros avec un capital restant dû de  
8 860 000 € au 31 décembre.    

  

FINANCES LOCALES

L’inflation rebat les cartes COMPTEZ  
LES OISEAUX !

ENVIRONNEMENT

Les 28  et 29 janvier, les 
habitants de Plouguerneau 
étaient invités à compter 
les oiseaux dans leur 
jardin, à l’initiative de 
l’association Bretagne 
Vivante et GEOCA (Groupe 
d’études ornithologiques 
des Côtes d’Armor).  
Depuis plus de 10 ans, 
l’opération « Oiseaux des 
jardins » permet de recenser 
les espèces fréquentant nos 
jardins en hiver et d’agir 
concrètement en faveur 
de la connaissance et de 
la protection de l’avifaune 
en alimentant les données 
naturalistes. 

Lors du comptage de 
janvier 2023, plus de  
24 048 jardins ont participé 
à l’opération. Ce qui a permis 
de dénombrer plus de  
737 108 oiseaux en France avec 
en tête : moineau domestique, 
mésange charbonnière 
et mésange bleue. 

©
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Un panneau lumineux 
pour les  
associations

COMMUNICATION

Depuis le printemps, la mairie de Plouguerneau a mis 
à disposition des associations plouguernéennes son 
panneau lumineux. Installé en cœur de bourg, près de 
l’Office de tourisme, ce support de communication 
est ouvert aux associations de la commune pour 
annoncer leurs événements. De quoi gagner 
en visibilité ! Cet équipement dynamique vient 
compléter la gamme des supports de communication 
déjà mise en place à destination des associations par 
la commune.

Ce panneau vient s’ajouter à 
l’offre de communication mise 
à disposition des associations : 
bulletin municipal, site internet, 
planimètres, panneaux d’entrée 
et grilles d’affichage libre.

Rétrospective
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La population municipale 
augmente  
de 148 habitants  
depuis 2017

NONA, L’APPLI 
QUI DÉCORTIQUE LES 
MENUS DES ENFANTS

RECENSEMENT 2023

CANTINE MUNICIPALE
Les résultats du recensement, arrivés 
en décembre, indique qu’au 1er janvier 
2023 la commune avait une population 
municipale de 6 755 habitants, une 
augmentation de 148 par rapport aux 
6 607 recensés en 2017. Ce chiffre 
deviendra la population légale, utilisée 
pour le calcul des dotations de l’État, 
au 1er janvier 2026. 

Cette croissance est le résultat de 
deux évolutions démographiques 
contradictoires. Le solde naturel de la 
population (naissances moins décès) 
devient, hélas, de plus en plus négatif 
(-45 en moyenne), en raison d’une 
augmentation du nombre de décès et 
une baisse des naissances. En même 
temps, l’attractivité de notre commune 
se renforce et nous attirons environ 
70 nouveaux habitants de l’extérieur 
par an. Le résultat net de ces deux 
évolutions est une augmentation de la 
population de 25 habitants par an.

Par ailleurs, les populations légales 
en vigueur pour l’année 2024 ont 
aussi été publiées. La population 
totale de Plouguerneau (la population 
municipale + «les comptés à part») 
atteint les 6 821 habitants, en 
augmentation de 61 ou de 0,9%, par 
rapport à 2023. En 2026 la population 
totale sera proche des 6 900 habitants.

Que mange mon enfant à la cantine ? Quelle est la composition exacte 
des repas servis ? Quels sont les labels des produits utilisés ? 

Pour aider les parents à trouver les réponses à toutes ces questions, la 
mairie de Plouguerneau a lancé, avec l’éditeur Nona, une application 
mobile pour connaître le contenu précis des assiettes. Dans le sillon de 
la transition alimentaire dans laquelle la mairie est engagée à travers 
son Projet Alimentaire de Territoire (PAT), la cuisine municipale de 
Plouguerneau s’est équipée d’un logiciel de gestion de restauration 
collective. Grâce à lui, l’équipe de cuisiniers suit plus finement son 
activité, de l’achat des produits à la production des 600 repas journaliers 
en passant par la conception des recettes. De quoi gagner du temps sur 
les tâches secondaires pour en allouer davantage à la préparation de 
bons repas durables, gourmands et équilibrés toute l’année !

Grâce à cette appli, les parents peuvent consulter les repas de leurs 
enfants scolarisés dans l’une des cinq écoles de la commune ou inscrits 
au multi-accueil ou au centre de loisirs. 
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Les 60 ans du Traité  
de l’Elysée célébrés

Les bénévoles formés  
aux premiers secours

RÉSERVE COMMUNALE

HISTOIRE

À l’occasion de la célébration du 60ème anniversaire de la signature du 
traité d’amitié franco-allemand, dit de l’Élysée, le comité de jumelage 
allemand de Plouguerneau a organisé une journée d’animations ouverte 
à toutes et à tous le samedi 21 janvier. Le 22 janvier 1963, Charles De 
Gaulle et le chancelier allemand, Konrad Adenauer, signent le traité 
d’amitié franco-allemande, appelé traité de l’Élysée. Selon le souhait 
des deux signataires, ce traité rend la coopération entre nos deux pays, 
institutionnelle et systématique, notamment dans de grands secteurs 
comme la défense, les affaires étrangères et surtout l’éducation et la 
jeunesse. C’est à cette même date que l’Organisme Franco-Allemand pour 
la Jeunesse (OFAJ) est créé. En plus de célébrer les 60 ans du Traité de 
l’Élysée, la journée du 21 janvier a mis à l’honneur l’amitié entre entre 
Plouguerneau et Edingen-Neckarhausen à travers un programme riche en 
animations (atelier de pâtisserie allemande, séances de jeux allemands, 
apéritif en visio et soirée franco-allemande).

Le 14 juillet 1967, Léon 
Guéguen et Eduard 
Schläfer signent la première 
charte de jumelage 
entre Plouguerneau et 
Neckarhausen.  Le comité 
de jumelage allemand de 
Plouguerneau et l’IGP 
e.V. ont commémoré cet 
événement qui a lancé les 
activités de l’année 2023 
dans le cadre du 55ème 
anniversaire du jumelage 
entre Plouguerneau et 
Edingen-Neckarhausen. 
Durant plusieurs jours, 
les deux communes ont 
célébré cette longue amitié.

En février dernier, la municipalité a organisé une cérémonie en l’honneur des membres de la 
réserve communale de sécurité civile. Durant ce temps solennel, les bénévoles ont reçu un 
certificat de prévention et secours civiques de niveau 1 (PSC). Ils avaient été formés aux 
gestes élémentaires de premiers secours en septembre 2022. À l’initiative de la municipalité de 
Plouguerneau, cette session a été encadrée par Nicolas Campillo et Michel Colin de la SNSM de 
Plouguerneau. Pour Arnaud Henry, élu et référent de la réserve communale, « il était important 
que les réservistes, qui peuvent être sollicités en appui des services en cas de crise, soient formés aux 
gestes de premiers secours».

©
 M

ai
rie

 d
e 

Pl
ou

gu
er

ne
au

Rétrospective

©
 M

ai
rie

 d
e 

Pl
ou

gu
er

ne
au

La réserve continue de 
s’agrandir : toutes les 
personnes âgées de 16 
ans et plus peuvent 
s’inscrire auprès de la 
mairie de Plouguerneau. 
Contact : 02 98 04 
71 06 ou ctanguy@
plouguerneau.bzh



10 L’attractivité d’un territoire 
ne se décrète pas.  
Elle doit faire l’objet  
d’une attention 
permanente, en cherchant 
à répondre au mieux 
aux enjeux à venir 
(vieillissement de la 
population, transition 
écologique, place des 
mobilités douces, maintien 
du commerce de proximité, 
etc.) et être partagée. 

Car le constat, ne serait-ce que visuel, est clair. La 
dernière rénovation d’envergure des espaces publics du 
bourg date de mai 1994, ce qui se ressent sur le terrain : 
le minéral domine, la voiture est partout, le piéton et le 
cycliste cherchent leur place. A cela s’ajoutent plusieurs 
fragilités qui nuisent au rayonnement de cet espace : de 
nombreuses façades ternes, plusieurs rez-de-chaussée 
commerciaux vides, des logements en partie inoccupés. 

Pour avancer, la commune a cherché dès le départ à 
penser et à agir globalement, en évitant les approches 
cloisonnées et en associant les habitants.

Ainsi, dès la fin de l’année 2020, soit 6 mois après le 
début officiel du mandat, la municipalité a demandé 
et obtenu l’inscription de la commune au titre du 
programme de l’Etat « Petite Ville de Demain », afin 
de bénéficier rapidement de fonds en ingénierie et à 
terme d’un soutien financier à des travaux. Grâce à ce 
programme et à la Communauté de communes, une 
cheffe de projet a pu être recrutée dans la foulée pour 
accompagner la collectivité dans l’élaboration et le suivi 
d’un plan d’actions.

Grand Angle

Espaces publics  
du centre-bourg :  
un projet positif  
et pertinent

Grand Angle
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Grand Angle

Parallèlement, la collectivité a sondé en 2021 les 
Plouguernéens sur les principaux problèmes que la 
rénovation du centre-bourg devait régler. Appuyée par 
des urbanistes et des architectes, cette première grande 
concertation a permis de confirmer les potentiels suivants:

• Le centre-bourg peut être densifié pour combler le 
manque de petits logements pour des jeunes actifs ou 
des personnes âgées autonomes, en accession ou en 
location ;

• Le traitement de la dangerosité des espaces pour le 
piéton et de la vacance ou la dégradation de plusieurs 
bâtiments dans l’hypercentre confortera le tissu 
commercial existant et permettra sa diversification ;

• Apaiser l’espace en le rendant plus « vert », plus 
convivial et propice aux rencontres est rendu possible 
par l’existence de nombreuses zones de stationnement 
(plus de 400) dans un rayon de 5 minutes à pied depuis 
l’église.

Depuis ce moment collectif important, un programme de 
travail sur un périmètre d’intervention large (le quadrilatère 
rue de Guissény-place aux cochons-Douar nevez-Kenan 
vihan) a été élaboré et présenté en Conseil municipal du 5 
octobre 2022, autour de 12 actions ou études concrètes :

• En matière d’habitat et d’équipements publics : 
aménagement de logements inclusifs pour personnes 

âgées autonomes dans les étages de l’école Saint-
Joseph, aménagement d’un lotissement durable et 
accessible sur une parcelle acquise par la commune 
derrière l’Armorica, étude de rénovation urbaine des 
secteurs Jean Tanguy-Kroas Kenan et Colombier, 
rénovation de la maison paroissiale et étude de 
programmation et de faisabilité sur la parcelle publique 
mitoyenne de la crèche ;

• En matière de commerce : soutien au réinvestissement 
de rez-de-chaussée vacants (ex-Crédit maritime, ex-
Tréménac’h, etc.) par des activités complémentaires à 
celles déjà existantes ;

• En matière d’espaces publics : rénovation des 
espaces publics du centre-bourg, réalisation de petits 
aménagements en mode « chantier participatif » avec 
les habitants, étude de colorisation des façades ;

• En matière de mobilité : installation d’infrastructures 
favorables à la pratique du vélo et aménagement du 
carrefour de Douar Nevez.

En ce milieu de mandat, 9 actions sur 12 sont engagées. 
À noter concernant les actions non démarrées : 
l’aménagement du carrefour de Douar Nevez sera 
réalisé au moment de la livraison du lotissement derrière 
l’Armorica, la programmation potentielle de la parcelle 
près de la crèche n’est pas encore définie et les chantiers 
participatifs sur le bourg ne sont pas encore arrêtés. 
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Retrouver un espace public de qualité
KAVOUT EN-DRO EUL LEC’H BOUTIN A DALVOUDEGEZH

Nouveau plan d’aménagement validé le 27 novembre 2023.

Tout d’abord, la rénovation des espaces 
publics est clairement l’opération la plus 
impactante pour la vie des Plouguernéen.
ne.s, compte-tenu des travaux qu’elle 
va engendrer, et pour le budget de la 
collectivité (le coût est estimé entre 1,5 
et 2 millions d’euros depuis le lancement 
du marché de maîtrise d’oeuvre). C’est 
pourquoi du temps a été pris pour sa 
conception, en veillant à la participation 
des habitant.e.s. 

Cinq mois après le recrutement d’un 
maître d’œuvre paysagiste et les 
premières esquisses de travail, une 
première grande réunion publique, 
organisée le 22 mai 2023, et suivie de 
deux jours de permanences du maître 
d’oeuvre dans la chapelle Saint-Joseph, a 
ainsi présenté le scénario d’aménagement 
privilégié, en concentrant l’intervention 
sur l’hypercentre et 3 rues adjacentes 
(rue Michel Le Nobletz, rue du Four 
et rue du Verger). Ce scénario était 
conforme à la commande initiale : apaiser 
(les circulations), rendre plus attractif 
(les commerces), valoriser (le patrimoine 
bâti), aérer (pour plus de convivialité). 

Les transformations majeures que cet 
aménagement, censé durer plusieurs 
décennies, va occasionner sont les 
suivantes : passage à sens unique de la 
Grand’rue et mise en place d’une vraie « 
zone de rencontre » (priorité aux mobilités 
douces), accroissement des espaces 
végétalisés et récréatifs permis par une 
réduction raisonnée des stationnements 
en hypercentre la mise en place d’une 

Parmi ces 12 actions, deux revêtent une importance particulière : la rénovation des espaces publics 
et la réalisation de logements pour personnes âgées autonomes.
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« zone bleue » et meilleure valorisation des parkings 
périphériques. La végétalisation a été travaillée 
spécifiquement avec les habitant.e.s, qui ont été 
invitées, lors de 2 ateliers participatifs organisées à 
la chapelle Saint-Joseph, à donner leur diagnostic et 
faire des propositions.

Couplée avec le futur dispositif de soutien à la 
colorisation des façades, qui sera finalisé en janvier 
2024, cette rénovation d’ampleur doit redonner 
toute sa fonctionnalité et son esthétique au centre-
bourg.

La question des stationnements a fait l’objet 
d’un travail approfondi. Ainsi, au vu des réactions 
suscitées par la perte de stationnements dans le 
premier projet (réduction initiale de 40% en passant 
de 96 places de parking à 58), la municipalité et 
le maître d’œuvre ont échangé sur ce point avec 
les commerçants et les chambres consulaires à 
plusieurs reprises (3 réunions de travail en juin-
juillet) puis proposé à l’ensemble des habitants de 
réagir sur un second plan d’aménagement, entre le 
31 août et le 15 septembre dernier (via un cahier en 
mairie et une boite mail dédiée).

Finalement, le plan final, qui réaugmente à 72 
places le stationnement public (quelques places 
supplémentaires sont encore à l’étude), a été 
présenté le 4 décembre dernier aux commerçants 
puis aux habitants lors du Conseil municipal du 
13 décembre. Il fait actuellement l’objet l’objet 
d’une communication dédiée en mairie et sur le 
site internet de la commune. Les travaux doivent 
démarrer au mois de septembre 2024 après la 
procédure d’appel d’offres (1er semestre 2024).

https://plouguerneau.bzh/amenagement-du-bourg/
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Carte sur le plan d’action de l’Opération de revitalisation de territoire (ORT) 
validé fin 2022.
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Renforcer l’offre de petits logements pour répondre  
au défi du vieillissement
Enfin, l’autre grand projet d’aménagement de cette 
seconde partie de mandat sera la transformation de 
plusieurs bâtiments en faveur de l’hébergement et des 
services aux personnes âgées autonomes. 

Ainsi, alors que l’EHPAD de Plouguerneau déménagera 
officiellement en 2027 sur Lannilis, le bâtiment occupé 
actuellement sera rénové pour accueillir d’ici là 30 
logements spacieux et regrouper plus de services en 
faveur des seniors. Le bâtiment pourrait également 
accueillir d’autres activités sociales et/ou éducatives 
voire économiques afin de favoriser une plus grande 
mixité d’usage. 

Parallèlement, de l’autre côté de la salle Jean Tanguy, 
plusieurs étages de l’école Saint-Joseph vont être 
aménagés par Brest Métropole Habitat (Bmh) dans 
les deux prochaines années pour réaliser là encore au 
moins 15 logements « inclusifs » pour personnes âgées 
autonomes. 

Compte-tenu de leur proximité et de leurs objectifs, 
ces deux projets de reconversion ont vocation à être 

réfléchis ensemble, de façon à favoriser le maximum de 
mutualisation. En lien avec plusieurs bureaux d’étude 
et Bmh (sur le projet de vie sociale des deux espaces, 
leur programmation et leur configuration intérieure 
respectives), un groupe de travail copiloté par l’EHPAD 
des Abers et la collectivité a été mis en place cet 
automne pour préciser durant le 1er semestre 2024 le 
contenu des deux projets et leur future gestion.

Par ailleurs, au sein de ce périmètre d’intervention, 
un bâtiment a fait l’objet d’une attention particulière 
depuis 2022 : la maison paroissiale, mitoyenne de 
l’église. En accord avec le diocèse, la commune a 
approfondi jusqu’au bout l’opportunité d’un portage 
immobilier direct par un promoteur privé, afin d’éviter 
un rachat public. Finalement, face au prix de sortie 
prohibitif des logements qui auraient été construits, la 
municipalité s’est résolue en novembre à acquérir cette 
parcelle, permettant ainsi d’intégrer une partie de celle-
ci au projet sur les espaces publics et de se donner le 
temps de la réflexion sur l’avenir du bâtiment.

KINNIG MUIOC’H A LOJEIZ BIHAN EVIT AN DUD EN OAD

Le futur aménagement 

comprend le passage à sens 

unique de la Grand’rue et la 

mise en place d’une vraie « 

zone de rencontre » (priorité 

aux mobilités douces). 
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La mise en œuvre de ce vaste projet de revitalisation du centre-bourg est complexe ; 
il suscite du débat mais également beaucoup d’envie. Trop longtemps retardé, il est en 
tout cas indispensable pour permettre à Plouguerneau de rester une commune active et 
attractive au sein du Pays de Brest.
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Vie d'ici

Une démarche documentaire et 
culturelle inédite, pour recueillir 
et transmettre la mémoire des 
Plouguernéens et Plouguernéennes, 
témoins vivants de l’Occupation, 
de la Libération, puis du Jumelage 
avec la ville allemande d’Edingen-
Neckarhausen.

UN PROJET SENSIBLE ET PATRIMONIAL
Alors que les années 2024 et 2025 
vont successivement marquer les 80 
ans de la Libération de Plouguerneau 
puis de la fin de la Seconde Guerre 
Mondiale, l’équipe municipale s’est 
réunie au printemps autour des 
enjeux de collecte de mémoire et 
de sensibilisation sur le patrimoine 
historique porté par les plus anciens 
habitants, âgés aujourd’hui de 80 à 
plus de 100 ans. La municipalité a ainsi 
confié à l’agence Catalpa, implantée 
sur la commune et spécialisée dans 
la création documentaire, le soin de 
poser une méthodologie de travail, 
de penser les contours d’un dispositif 
mobilisateur ainsi qu’une restitution 
à même de s’adresser à toutes les 
générations et de favoriser des 
échanges et des enseignements. 
C’est ainsi qu’à l’été a débuté une 
série d’entretiens auprès de celles 

et ceux qui, enfants ou adolescents 
pendant l’Occupation, ont accepté 
de raconter leurs souvenirs, leurs 
vécus, expériences et apprentissages 
liés à cette tranche de vie allant 
d’avant, pendant, après la guerre, 
jusqu’à la construction du jumelage 
franco-allemand avec Edingen-
Neckarhausen. Ces souvenirs 
d’enfants, colorés par huit décennies 
de vie, révèlent un patrimoine social 
et humain précieux. Ils documentent 
notamment les réalités multiples de 
la vie à Plouguerneau pendant la 
guerre, selon que l’on se situe dans 
un espace rural, littoral ou au cœur 
du bourg. 

UNE EXPOSITION PHOTOGRAPHIQUE 
ET SONORE
Chaque témoignage, fait l’objet 
d’un podcast - une petite œuvre 
sonore – ainsi que d’un portrait 
photographique, réalisé dans un 
lieu emblématique de la commune, 
évoqué en entretien. Thomas Troadec 
(sociologue et réalisateur de l’agence 
Catalpa) a souhaité photographier 
les participants en duo avec un 
proche, laissant opérer la puissance 
d’évocation de leurs mains réunies.

A partir de 2024, une exposition 
présentera ces portraits et podcasts 
invitant à découvrir Plouguerneau, 
physiquement et de manière sensible, 
par les chemins de liberté pris par 
ses anciens. Des chemins individuels 
dans une histoire collective, pour 
passer d’une expérience historique 
à une autre : d’une guerre contre 
l’Allemagne à un jumelage avec les 
Allemands. 

DES HABITANTS CONCERNÉS  
ET MOBILISÉS
En octobre, une réunion publique 
réunissait les habitants pour exposer 
les premiers apprentissages de la 
démarche documentaire et enrichir 
le dispositif par les contributions de 
volontaires. Des groupes de travail 
se sont constitués, coordonnés par 
un Comité de pilotage composé de 
Christine Legal (responsable de la 
médiathèque), Yannig Robin (maire), 
Géraldine Genin et Thomas Troadec 
(agence Catalpa) pour participer à 
la suite des entretiens ou apporter 
des lectures historiques, artistiques 
pédagogiques sur les témoignages 
réunis pour Nos chemins de Liberté. 
 

Plouguerneau  
mobilisé 

autour de la  
mémoire de ses aînés  
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https://plouguerneau.bzh/
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« Nous sommes très fiers de cette 
distinction. Ce prix valorise notre 
travail au quotidien et marque notre 
engagement sur le long terme. Nous 
sommes une équipe particulièrement 
impliquée dans le respect de 
l’environnement et la préservation 
de la biodiversité. Le Conseil régional 
a félicité l’ensemble des lauréats 
pour avoir atteint cet objectif qui 
contribue à la reconquête de la 
qualité des eaux et de la biodiversité 
en Bretagne », affirme Roland 
Kervella, responsable des espaces 
verts qui était présent à Rennes 
pour recevoir le prix, aux côtés de 
Christian Le Goasduff, conseiller 
municipal.

GESTION DIFFÉRENCIÉE DES 
ESPACES VERTS
Pour continuer d’avancer dans 
le bon sens et capitaliser sur les 
bonnes pratiques développées sur 
la commune, les jardiniers bûchent 
à la mise en place d’un plan de 
gestion différenciée des espaces 

verts. « Il s’agira d’adapter un mode 
de gestion à chacun de nos espaces 
végétalisés en prenant en compte 
sa vocation, sa fréquentation et sa 
situation », détaille le responsable 
des espaces verts.

Un dispositif qui, associé au futur 
Atlas de la Biodiversité Communale 
de la mairie, ancrera la commune 
dans la transition écologique.
Légende : Roland Kervella, responsable 
des espaces verts, était accompagné de 
Christian Le Goasduff, conseiller municipal, 
lors de la remise du prix « Zéro Phyto 
Durable »

Lors du 24ème Carrefour des 
gestions locales de l’eau, qui s’est 
tenu le 26 janvier 2023, à Rennes, 
la région Bretagne a décerné à 
la commune de Plouguerneau le 
prix « Zéro phyto durable ». Une 
distinction qui récompense six 
années de pratiques alternatives et 
écologiques de l’équipe des espaces 
verts.

Liste électorale, 
pensez à vous 
inscrire !

SERVICES TECHNIQUES DÉMARCHES

Vie d'ici

Que vous veniez de déménager, 
avoir 18 ans... Vous pouvez vous 
inscrire sur les listes électorales tout 
au long de l’année. Comment faire ?

Inscription : vous avez deux 
possibilités tout au long de l’année 
pour vous inscrire :

- à l’aide du formulaire Cerfa prévu 
à cet effet disponible sur www.
service-public.fr et à l’accueil de la 
mairie

- via le site www.service-public.fr

 fournir : Pièce d’identité et justificatif 
de domicile. L’inscription est 
automatique pour les jeunes de 18 
ans si les formalités de recensement 
citoyen ont été accomplies à 16 ans 
sur la commune.

Changement d’adresse : en cas de 
déménagement sur la commune, 
il est nécessaire de déposer un 
justificatif de domicile au service 
élections de la mairie ou de l’envoyer 
par mail afin de mettre à jour les 
listes électorales et permettre aux 
correspondances liées aux élections 
de vous parvenir.

S’inscrire aux prochaines élections 
européennes le dimanche 09 juin 
2024 (date de clôture : vendredi 3 mai 
2024 à minuit)

Interrogation de la Situation 
Electorale (ISE) :  Chaque électeur 
a la possibilité d’interroger sa 
situation électorale (ISE) sur le site 
Internet www.service-public.fr afin 
de se renseigner sur sa commune 
d’inscription et sur le bureau dans 
lequel il est inscrit pour voter.

Le prix «zéro phyto 
durable» décerné
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LES CHIFFRES-CLÉS

27 hectares d'espaces verts

6 terrains sportifs

3 cimetières

266 kilomètres de voiries  
communales, routes et chemins 

ruraux, trottoirs, cales de bateaux, 
pieds de mur, sentiers de  

randonnée, chemins d’exploitation, 
espaces verts autour des lieux  

patrimoniaux (culte, lavoirs)
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POLICE MUNICIPALE

«Nous sommes  
une police de 
PROXIMITÉ »

On gère le stationnement gênant et la fourrière. Cela 
rend un service aux usagers. Nos missions comprennent 
aussi la prévention routière auprès des écoles, des 
aînés, des actions envers la jeunesse, le CCAS, le 
SNU. Cela se traduit par de la présence, du dialogue, 
la connaissance des lieux et des personnes. Nous 
accueillons toutes les personnes qui viennent signaler 
un fait. Certaines personnes viennent nous parler des 
tracas du quotidien. Nous travaillons en tranversalité 
avec la Gendarmerie nationale également.

Pourquoi avez-vous choisi de travailler au sein 
de la Police municipale ?
Pour le sens du service public et l’engagement. Nous 
sommes une police de proximité et nous sommes 
présents physiquement. Nous accueillons les personnes 
et parfois, on les oriente car elles arrivent démunies, 
perdues. Nous sommes un des derniers services 
publics où le contact humain est là. C’est important de 
maintenir ce lien et cette bienveillance.

Constatez-vous une évolution de la perception 
des usagers vis-à-vis de ce service public ?
Oui, le fossé s’est creusé entre les forces de l’ordre et 
la population. On veut simplement dire que l’accueil et 
la manière dont la rencontre va se passer entre notre 
service et les usagers est déterminante sur le traitement 
du dossier. Respect et politesse sont des valeurs qui se 
perdent mais qu’il faut remettre en priorité.

Vous les avez sûrement déjà croisés 
dans le bourg de Plouguerneau ou 
sur la commune. Grégory Walbrecq 
et Sylvain Duval sont les deux visages 
de la Police Municipale. Ils nous font 
découvrir leurs missions quotidiennes.
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Grégory Walbrecq, 
Responsable Police 
municipale et Sylvain 
Duval, Policier municipal.

À la tête du service de la Police Municipale, Grégory Walbrecq 
qui est arrivé au 1er avril 2023. À ses côtés, Sylvain Duval qui 
est policier municipal sur la commune depuis plus de 4 ans. 

Quelles sont vos principales missions ?
Nous assurons la protection des personnes et des biens (en 
cas de vol, bagarre...) et aussi, l’ordre et la salubrité publique 
à travers les animaux en divagation, la pollution... On assure 
la gestion des espaces publics notamment avec le marché 
hebdomadaire du jeudi.

Focus
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Au sein de l’Espace Armorica, 
Camille Le Deun a plusieurs  
casquettes : chargée d’accueil, 
billetterie mais aussi régie 
comptable, communication et 
médiation culturelle depuis juin 
2024. Depuis bientôt 10 ans, la 
Plouguernéenne a vu son poste 
évoluer avec notamment le volet 
«médiation culturelle» qui a pris de 
l’ampleur. 

Vous connaissez sûrement son 
sourire. Elle est le visage de l’accueil 
et de la billetterie à l’Armorica. Mais, 
ses missions ne s’arrêtent pas là. Loin 
de là, même. «Je suis arrivée à la mairie 
de Plouguerneau en allant frapper à la 
porte du Directeur Général des Services 
de l’époque pour trouver un stage 
quand j’étais en école de commerce. 
J’ai fait mon stage au service 
culturel avec Maryvonne 
Kervella. L’Armorica n’existait 
pas encore», se souvient 
Camille. La Plouguernéenne 
décroche ensuite un autre 
stage à la Maison du Théâtre 
à Brest. Là, c’est le déclic 
avec un goût avéré pour le 
spectacle vivant.

«COMME UNE PAGE BLANCHE  
À ÉCRIRE»
Embauchée par la mairie 

en juin 2014, Camille va vivre 
l’inauguration de l’Armorica, trois 
mois plus tard, en septembre. 
Aujourd’hui, dans les murs de 
l’Armorica, Camille se charge de la 
billetterie des spectacles : de la vente 
à travers les différents canaux jusqu’à 
la régie comptable pour la partie 
spectacle et locations de l’Armorica 
et aussi de la communication des 
événements culturels (affiches, 
flyers, plaquette de saison, Facebook, 
site web et presse).

LA MÉDIATION CULTURELLE,  
UNE MISSION IMPORTANTE
Une des autres missions du poste de 

Camille, c’est la médiation culturelle. 

Kesaco ? «Je suis chargée de la 

médiation culturelle c’est-à-dire de 

la mise en relation d’un contenu 

artistique et du public. » Plus qu’une 

mission, c’est devenu une passion.

Camille détaille : «la médiation sert des 

enjeux de démocratisation culturelle. Il 

y a une vraie liberté : choix du public, des 

contenus de l’action culturelle, durée... 

Elle offre un panel de propositions 

toujours liées à la programmation 

culturelle de la saison.» La médiation de 

l’Armorica s’articule autour de projets 

au long cours comme des résidences 

en milieu scolaire, des classes à projets 

artistiques et culturels (PAC) et aussi 

des propositions ponctuelles comme 

des masterclasses, visites d’exposition 

avec les artistes, apéros poétiques... 

Avec un sourire, Camille confie : «Je 

préfère très nettement rester dans l’ombre 

et laisser les artistes mener l’action. Pour 

moi, lorsque l’action est lancée et que le 

projet se passe bien, c’est la plus belle 

récompense.» Durant la période Covid, 

Camille a alimenté une rubrique pour 

que les administrés gardent un lien 

avec la culture. «C’était devenu mon 

rendez-vous hebdomadaire avec la 

population. Cela m’a permis de reprendre 

l’écriture, une chose qui m’est chère», se 

souvient Camille. 

SERVICE PUBLIC
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Portrait

Camille Le Deun : « La médiation 
culturelle, c’est la RENCONTRE 
entre l’art et le public »



20 Gérard Salou raconte son 
attachement à Plouguerneau 
et son investissement dans 
la vie associative locale. 

Quel est ton parcours 
personnel et professionnel ? 
J’ai passé mon enfance à Guissény, 
à l’école primaire Skol an aod, puis 
au collège à la Croix-Rouge, suivi du 
Lycée Naval, d’une maitrise de maths 
à l’UBO et d’un troisième cycle de 
maths appliquées à l’économie 
(DEA) à Paris-Jussieu, pour lequel j’ai 
émigré à Paris avec mon épouse Eliz. 
Mon DEA incluait un stage en 
entreprise et j’ai été sélectionné par 
l’OCDE [1]. 

Ce stage s’est transformé en emploi 
permanent en passant par un poste 
au Bureau Australien de statistiques 
(Canberra). En 2003, j’ai été recruté 
par la Banque Centrale Européenne 
(Francfort) qui recherchait un 

manager pour les statistiques, puis 
en 2010 par le FMI [2] (Washington 
DC).

 
“Notre lieu préféré pour nous 
ressourcer était notre maison 
secondaire à Plouguerneau”

Pendant toutes ces pérégrinations, 
notre lieu préféré pour nous 
ressourcer en famille avec notre fille, 
Juliette, était notre maison secondaire 
à Plouguerneau, acquise en 1997. 
La retraite étant venue, pour nous 
rapprocher de notre famille, nous 
nous installons sans hésitation au 
Pays des Abers dont nous apprécions 
les nombreuses possibilités 
d’activités, le bon air et le dynamisme. 
J’aime particulièrement cultiver mon 
jardin en permaculture, me promener 
en vélo, restaurer ma caravelle et 
profiter des grandes marées.

Dans quelles associations es-
tu investi à Plouguerneau 
et qu’y trouves-tu ? 
Souhaitant participer à la vie 
culturelle locale, je me suis engagé 
dans des associations, en particulier 
Les Ancolies (jardin partagé du 
bourg) et ÎPPA (Phare de l’île Wrac’h). 
Les Ancolies est une association 
qui permet de se connaître et de 
s’apprécier en travaillant ensemble, 
du planning jusqu’aux récoltes, et en 
partageant les connaissances et les 
expériences. A ÎPPA, pour laquelle je 
suis le président depuis 2022, j’aime 
les rencontres avec les artistes et 
le travail avec les adhérents pour la 
préservation et l’animation de ce lieu 
unique qu’est le phare de l’île Wrac’h. 
La vie associative dans une commune 
comme Plouguerneau apporte un 
enrichissement mutuel de tous les 
bénévoles et bénéficie à toute la 
communauté.
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« La vie associative  
apporte  

un enrichissement  
mutuel de tous  
les bénévoles » 

Rencontre
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La langue bretonne

PATRIMOINE

Par Goulc’han Kervella

Curiosité
Brezhoneg, ur yezh hag a zo beo atao

Avi o deus an dud ouzhomp-ni, ar 

Vretoned ! Ha perak ‘ta ? Peogwir 

hon eus ur yezh – ul langaj- 

disheñvel, ar brezhoneg. Eur yezh 

kozh eo, kalz koshoc’h eget ar galleg. Ur yezh eus 

ar familh kelt a veze komzet, gwechall-gozh, en ul 

lodenn vras eus Europa, etre ar Mor Du ha Beg ar 

C’hastell Ac’h. Torret eo bet ar familh, ur pennad 

brao a zo, kalz rouesoc’h an dud o komz yezh o 

mamm. Pemp c’hoar all avat en deus ar brezhoneg 

en tu all d’ar mor, Mor Breizh : Kernev-Veur (Sant 

German), Kembre, Manao, Skos hag Iwerzhon. 

Lod anezho zo yac’h-pesk, evel ar c’hembraeg, lod 

all toc’hor. Beo atao avat ! « Ya, avi o deus an dud 

ouzhomp-ni ! Ha n’eo ket forzh piou.Tud o tont 

eus a bell vro, tud desket-bras, erro da studial hor 

yezh, ken brao, ken pinvidik ma ‘z eo. « Kentoc’h, a 

lavare ur vaouez kozh eus an Arvor, ni a veze graet 

goap ouzhomp  gant tud kêr, abalamour e oamp 

paour, gwisket fall hag o kaozeal galleg-saout. En 

dervezh hirio eo ni eo a vez klasket gant an dud 

desket-bras abalamour hon eus muioc’h a draou 

a dalvoudegezh da lavaret dezho eget tud kêr. »

Pinvidigezh ar Paour eo ar brezhoneg !

Pell hag hir eo bet Pennoù-bras Pariz o klask lac’ha 

ar brezhoneg, o klask mouga o yezh e ginou ar 

vugale, gant sikour ar skolaerezed ha skolaerien. « 

Ar Vioc’h » a veze roet d’ar vugale paket o kaozeal 

brezhoneg er skol. Ur pezh gwenneg toull e oa ar 

« vioc’h-se » pa oa va zad, ganet e 1910, e skol ar 

Frered. Un drovezh edo o c’hoari kinitennoù war 

ar porzh gant e gamaladed. A greiz pep kreiz, unan 

diouto, beac’h dour warnañ, o sevel en e za, ur 

Suter bennak, Moulier, Kouloñ, Chimik pe Takoun, 

ha lavaret d’ar re all : «C’hoari toujours quand 

j’aurai pissé tout je viendrai adarre ! »Hag ar re all 

o c’houlenn outañ : « Perak e kaozeez e-mod-se ? 

» Hag eñ respont : « Peogwir n’ez eus ket zroad da 

gaozeal brezhoneg, a ouzoc’h ‘vat alato ! »E skol  

ar seurezed, pa oa va mamm eno, ganet e 1912, 

e veze staget ar paotrezed ouzh ar gwez, evel 

Indianezed. Ober mezh dezho gant o zud, gant o 

bro, lopa ganto a-dachadoù, taolioù reglenn war  

ar bizied, ha delc’her anezho e pinijenn. An dra-

se zo kaoz m’o deus bet poan ar re gozh, er penn 

kenta, o kompren e vije desket brezhoneg er skol 

! Ar skolioù Diwan zo bet da genta, hini Lambaol-

Gwitalmeze, e 1978, gant Denez Abernot eus 

Tremenac’h da skolaer kenta ! Ar skolioù Laik da 

c’houde, e 1982. Ar re brevez war-lerc’h. Diou skol 

vrezhoneg zo e Plougerne, Skol ar Priñs bihan, er 

bourk, abaoe tregont vloaz, ha Skol Diwan ar 

C’hrouaneg, abaoe un nebeud bloavezhioù. Chañs 

o deus ar vugale hag o skolaerezed ha skolaerien 

o kaout en-dro dezho tud koshoc’h, bet desket 

brezhoneg ganto war barlenn o mamm. Evito da 

zeski distaga mat ar yezh ha deski gerioù beo ar 

vro. Gant ma vezint galvet er skol ! Kuitez e vefe 

klevet ar re gozh o soroc’hat : «N’eo ket memes 

brezhoneg ! »Ur yezh komzet eo ar brezhoneg 

atao. Estreget er skolioù e c’heller en deski. Seizh 

kentel a vez bep sizhun er Vro Bagan ; lod az a 

e-pad eizh miz da zeski gant Stummdi, Roudour 

pe Skol an Emsav. Sebezus eo pegen buan e 

teskont e berr amzer, gant ma talc’hint da c’houde 

! Labour a vez kavet e brezhoneg en dervezh hirio. 

Kentoc’h e lavare ar re gozh : « Da belec’h ez i gant 

da vrezhoneg?Betek penn ar park gant ar saout ! 

» Pe c’hoazh ur vamm-gozh o  c’houlenn digant he 

merc’h-vihan, nevez bet he bacho ganti : « Petra 

ri bremañ,va merc’h-vihan ? » « Je vais apprendre 

le breton. » Hag ar vamm-gozh : « Le breton ! Une 

belle fille comme toi ! » Ma ! Echu eo ar poent-

se. E pep lec’h dre ar bed e vez klevet brezhoneg, 

hag er micherioù uhella. Estreget darempreji 

brezhonegerien ar vro, ar gwella skol a zo !e c’hell 

an dud selaou brezhoneg er skingomz (radio), 

Arvorig FM, Breizh-Izel, RCF; ha war ar skinwel 

(tele), FR3, Tebeo, hag ur c’hastad chadinier 

rouedad (internet).

Ur yezh komzet, a-dra-sur, hag ur yezh skrivet ivez 

eo ar brezhoneg. Hag abaoe pell zo, pa ne ouie ar 

galleg na bu na ba c’hoazh. E brezhoneg e oa ar 

geriadur (dictionnaire) galleg kenta ! Catholicon. 

Jean Lagadeuc 1499. Euriaoù a vez skrivet stank 

e brezhoneg, a bep seurt traoù, e-giz er broioù all, 

kentoc’h ne oa nemet Buhez ar Zent ha kantikoù. 

Er gazetenn YA e vez brezhoneg bep sizhun hag 

eur bajennad enTelegramme d’ar yaou. N’eo ket 

a-walc’h, met kement-se eo atao !Alies e klever 

gant an douristed, tud diavaez-bro : »Pep tra zo 

e brezhoneg e Plougerne ! E-giz ma vefemp en 

em gavet en ur vro estranjour ! »Ha ni a lavar 

dezho : »E-lec’h mont d’ar broioù tomm da fusta 

gazoal ha da lakaat an amzer da domma muioc’h-

mui, deuit da Blougerne. Ur vro disheñvel ha 

marc’had-mat» Dre forzh poania hon eus gellet 

delc’her an anoioù brezhoneg en terouerioù hag 

er strejou. Ma vije bet sentet ouzh an ti-post hag 

ar maer kozh e vije bet « Rue du pioka » e-lec’h 

Strejou, rue des alouettes, des pissenlits pe des 

ormeaux pe me oar-me, e-lec’h an anoioù kozh 

brezhoneg. En em savet eo bet tud Plougerne 

evit difenn an anoioù-se a zispleg ivez petra eo 

istor hor bro. Ar re gosha zo deut eus an tu all 

d’ar mor, eus enez Breizh, ouzhpenn 1 500 vloaz 

zo. Ha kalz anezho a zo e Plougerne, muioc’h 

eget e-lec’h all. Bez emañ ar ger Lan, a dalvez ul 

lec’h santel, ur manati, manac’hed o chom ennañ 

(Landevenneg, Lannerchen, Lanvaon,Lanverzer...) 

; Tre, ur gêriadenn, un terouer kenta(Treguestan, 

Tregouron, Tremenac’h, Tremeur, Trehenan...) 

; Rann, ul lodenn zouar, un tiegezh peizanted 

(Rannorgad, Rann ar Groaz, Rannenezi, Goueled-

rann...),Lez, ur c’hastell gant aotrouien (LezVeal, 

Lezerdot, Porz al lez...), Bod, un ti evit an hañv 

(Bodbillo, Hañv-vod...).Da c’houde ez eus deut 

anoioù all, pa oa deut Arvorig da veza Breizh 

:Lok, Ker, Kroaz, Sant hag all...Soñjit ‘ta, pebezh 

pinvidigezh ! Bezomp foug en ennomp eta gant 

hor yezh, ha lakaomp anezhi da veva pella ma 

c’hellimp, e-kichen ar galleg ha yezhoù all a glever 

e Plougerne, alamaneg Edingen-Neckarhausen, 

kerneveg ha saozneg  Sant-German, ha kement zo. 

Bevet lieseurted ar yezhoù ! (Vive la biodiversité 

linguistique)
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Plouguerneau Passionnément

Ça ne passe vraiment 
pas

Notre bourg a vieilli, et les derniers 
aménagements (plots en bois, 
rétrécissement de la chaussée, limitation 

de la vitesse, suppression de l’éclairage public…) 
n’ont pas apporté de réelle amélioration, bien au 
contraire ! Sans compter le manque d’entretien 
régulier qui accentue sa dégradation et lui 
confère un aspect négligé voire austère.

Ce qui nous étonne le plus, c’est la méthode 
utilisée par la majorité pour un projet aussi 
impactant pour notre quotidien et pour les 
finances de la commune.

Certes, des ateliers ont été organisés, mais les 
propositions émanant des groupes de travail 
n’ont pas été entendues. Aucune concertation 
n’a eu lieu en amont. Comme le démontre le 
questionnaire réalisé par les commerçants (+ de 
1000 réponses !), un aménagement qui supprime 
la moitié des places de parking au centre bourg 
est incompréhensible ! Quant aux places 
restantes, elles seront en zone bleue (la durée 
du stationnement n’est pas encore déterminée). 
D’ailleurs, les impacts sur les rues adjacentes, 
résultants des modifications de circulation 
n’ont pas été étudiés. Une part importante du 
projet sera également consacrée aux espaces 
verts, quels moyens seront mis en œuvre pour 
l’entretien et quel impact pour nos impôts ?

Il est impensable d’envisager d’engager des 
travaux d’une telle envergure sans le soutien 
des habitants. Lors du conseil municipal 
d’octobre, la municipalité a informé que nous 
devrons prendre connaissance de ses réflexions 
en consultant le site internet de la commune. 
C’est oublier que tout le monde n’a pas accès 
à internet ou ne peut pas se déplacer en mairie 
aux heures d’ouverture. C’est surtout refuser de 

rendre compte en direct à la population.

Après avoir interpellé à plusieurs reprises les 
responsables du projet, nous n’avons toujours 
pas d’échéancier pour la phase travaux. 
Pourtant cet élément est indispensable pour 
les commerçants pour préparer la saison 
touristique.

Ce projet doit être également l’occasion de 
repenser l’éclairage public. Or nous constatons 
que l’éclairage est aujourd’hui concentré sur 
quelques lieux urbanisés de notre commune et 
à des heures très limitées. Il est absent dans les 
zones fréquentées où il est pourtant nécessaire 
(axes principaux, parking fréquentés autour des 
infrastructures sportives…) Quel est l’intérêt de 
garder Plouguerneau dans l’obscurité ? Pourquoi 
ce choix politique ? Chaque Plouguernéen doit 
pouvoir se déplacer sereinement, même la nuit. 
Il ne faut pas attendre un accident tragique pour 
agir. 

La municipalité doit être à l’écoute et au service 
des habitants. Nous espérons que le Père Noël 
apportera dans sa hotte un projet acceptable 
pour le plus grand nombre de Plouguernéens et 
nous vous souhaitons une très belle année.

Lédie Le Hir, Sylvie Arzur, Bruno Coateval, 
Yann Droumaget, Christian Dumoulin

Libre expression
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Plouguerneau en commun

Des projets structurants 
qui entrent en phase  
de réalisation

La conjoncture géopolitique internationale 
est très tendue et les conséquences du   
réchauffement climatique se manifestent 

déjà dans notre vie quotidienne. Dans ce 
contexte anxiogène, il est rassurant de pouvoir 
dire qu’à Plouguerneau des projets d’intérêt 
général avancent.

Après six mois d’un troisième et dernier 
cycle de concertation, l’avant-projet pour le 
réaménagement des espaces publics du bourg 
est devenu définitif et nos partenaires financiers 
potentiels ont répondu présents : l’État (deux 
subventions différentes), le Département 
et l’Agence de l’eau (pour le traitement des 
eaux pluviales). Les travaux démarreront en 
septembre.

Depuis le départ de ce projet, la municipalité n’a 
pas souhaité limiter son intervention aux seuls 
espaces publics. Des parties significatives du 
foncier bâti du centre bourg sont dans un état 
dégradé et une section importante du bâtiment 
de l’école Saint-Joseph, qui appartient en très 
grande partie au Centre communal d’action 
sociale, sera bientôt vacante, l’école ayant fait le 
choix de restreindre son périmètre d’occupation 
en raison d’une baisse des effectifs. 

Pour ces raisons la mairie était en discussion 
avec le bailleur social Brest Métropole Habitat 
(Bmh) sur la rénovation de l’ex-Crédit maritime 
(local commercial et trois logements) et de la 
partie libérée de l’école (transformation en 15 
logements inclusifs à destination de personnes 
âgées autonomes). La rénovation de l’ex-
Cascade au Grouaneg (local commercial et deux 
logements) s’y est ajoutée pour pallier l’absence 
de commerce d’alimentation dans ce quartier. 

Le point difficile était le modèle économique 
de ces trois opérations, la rénovation étant 
coûteuse. Ce point de blocage a été levé en 
octobre par l’obtention de la plus grande 
subvention accordée en 2023 dans le Finistère 
par le Fonds vert pour ce type de projet :  
666 000 € ! Les vingt logements seront produits 
sous la maîtrise d’ouvrage de Bmh sans la moindre 
contribution financière de la commune et à une 
échéance relativement brève : septembre 2026. 
Les locaux commerciaux seront commercialisés 
par Bmh, avec une clause prévoyant un rachat 
par la commune s’il n’y a pas d’acheteur privé.

En parallèle, le dossier concernant l’avenir du 
bâtiment de la maison de retraite, une fois 
les résidents partis à Lannilis, a aussi connu 
une heureuse accélération. En effet, grâce 
de nouveau à l’obtention de financements, 
l’EHPAD des Abers a décidé d’y créer trente 
autres logements adaptés aux besoins de 
personnes âgés autonomes, avec dépôt du 
permis de construire en décembre 2024. Nous 
travaillons sur les synergies possibles entre ce 
projet et celui du bâtiment Saint-Joseph. Avec la 
production à courte échéance de 45 logements 
adaptés, Plouguerneau anticipe le vieillissement 
de sa population dans les années qui viennent.

Avec tous nos meilleurs vœux pour 2024,

L’équipe de Plouguerneau en commun
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